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DOCUMENTO DEFINITIVO 

 
 

Sesión Ordinaria 3074-2021 
 
Acta de la Sesión Ordinaria 3074-2021 de la Junta Directiva del Consejo de Seguridad Vial, celebrada el día 06 de 
octubre del 2021. 
 
Se inicia la sesión a las 15 horas con el quórum de ley, el Sr. Juan Luis Chaves Vargas, Representante de La Unión 

Nacional de Gobiernos Locales, Presidente a.i. de la Junta Directiva, quien preside la sesión. 

ARTÍCULO PRIMERO: Requisitos previos de constatación con motivo de celebrarse sesión virtual. 
 
Pasar lista de los miembros de Junta Directiva. 
 
De conformidad con lo establecido en el reglamento, se desglosa lo siguiente: 
 
Indicación del miembro o miembros de la Junta Directiva que participan en la sesión de forma virtual. 

Sr. Juan Luis Chaves Vargas    Representante de La Unión Nacional de Gobiernos Locales 

Ing. Carlos Contreras Montoya    Representante del Colegio Federado de Ingenieros y Arquitectos 
 
Dra. Sandra Delgado Jiménez    Representante del Ministerio de Salud 
 
Presidente Ausente:  El Arq. Eduardo Brenes Mata, Representante del Ministerio de Obras Públicas y Transportes se 

ausenta de la sesión por encontrarse de vacaciones. 

Directora Ausente:  La Licda. Gabriela Valverde Murillo, Representante del Ministerio de Educación, se ausenta al 
inicio, de la sesión indicando que se incorporará más adelante. 
 
Participan igualmente de manera virtual: 
 
Ing. Edwin Herrera Arias     Director Ejecutivo 
Lic. Marco Vinicio Solano Zúñiga    Auditor Interno a.i. 
Dr. Carlos E. Rivas Fernández    Asesoría Legal  
Licda. Sofía Varela Zúñiga                 Secretaría Junta Directiva 
MSc. Roy Rojas Vargas     Dirección de Proyectos 
Lic. Francisco Elizondo Granados      Dirección de Proyectos 
Licda. Gabriela Calvo Jiménez    Auditoría Interna 
Licda. Dinia Gamboa Martínez     Auditoría Interna 
Lic. Dennis Zúñiga Molina     Auditoría Interna 
 
b. Determinación del mecanismo tecnológico empleado para la asistencia virtual. 

Se utiliza el mecanismo tecnológico llamado “Teams” para la conexión entre los participantes. 
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c. Los motivos o razones por las cuales la sesión se realiza de forma virtual. 

El Señor Juan Luis Chaves Vargas, Representante de La Unión Nacional de Gobiernos Locales y Presidente en ejercicio 

de la Junta Directiva, explica los motivos por los cuales la sesión se realiza de forma virtual, remitiéndose a los ya 

expuestos en sesiones anteriores y a la continuación de las medidas para atender la pandemia del COVID-19. 

d. Identificación del lugar en el cual se encuentran los miembros de la junta directiva que participan virtualmente. 

Los señores miembros proceden a indicar el lugar en el cual se encuentran: la señora Sandra Delgado Jiménez y los 

señores Juan Luis Chaves Vargas  y Carlos Contreras Montoya, indican que se encuentran sesionando desde su casa 

de habitación.  

e. Cualquier otra circunstancia que se considere oportuna. 

No se detalla otra circunstancia. 
 
ARTÍCULO SEGUNDO 
 
Aprobación del Orden del Día. 
 
Contenido: 
 
II.  Aprobación del Orden del Día. 
 
III. Aprobación del acta: 
 

• 3072-21 sesión ordinaria.  

• 3073-21 sesión ordinaria. 
 

IV. Asuntos de la Presidencia. 
 
V.  Asuntos de los Directores de Junta Directiva. 
 
VI. Traslado de bienes entre entidades o dependencias de la Administración Central. 
 
VII.  Respuesta a la Contraloría General de la República referente al DFOE-CIU-0244.  
 

VIII.  Procesos y Procedimientos de Donaciones.  
 
IX.  INFORME AI-INF-AF-2021-22, correspondiente a la “Revisión del Fondo de Seguridad Vial de la 

Municipalidad de Guatuso”.  
 
X.  INFORME AI-INF-AF-2021-24, correspondiente a la “Revisión del Fondo de Seguridad Vial de la 

Municipalidad de la Municipalidad de Santa Cruz”.  
 
XI. Asuntos de Director Ejecutivo. 
 
XII.  Pasar lista de directivos, con la descripción de quienes están presentes. 
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El Ing. Carlos Contreras Montoya solicita se verifique el orden del día por el factor tiempo de la sesión, dado que la Dra. 
Sandra Delgado Jiménez se tiene que retirar de la sesión antes de concluir la misma. 
La Dra. Sandra Delgado Jiménez señala que entre las 16 horas con 30 minutos y las 17 horas se tiene que retirar, para 
atender asuntos propios de su cargo. 
 
El Lic. Marco Vinicio Solano Zúñiga, Auditor Interno a.i. señala a los señores directores que el tema “Procesos y 
Procedimientos de Donaciones” en su contenido tiene vicios, además solicita se adelante en el orden del día los informes 
de la Auditoría. 
 
El Sr. Juan Luis Chaves Vargas, Representante de La Unión Nacional de Gobiernos Locales, y Presidente en ejercicio 
de la Junta Directiva, solicita que los informes de la Auditoría se trasladen para el punto VIII y IX de la agenda. 
 
Se resuelve: 

Acuerdo: 
 
2.1 Se aprueba el orden del día con las modificaciones solicitadas. 
 
ARTÍCULO TERCERO 
 
Aprobación de las actas 3072-21 y 3073-21 sesiones ordinarias. 
 
El acta 3072-21 no se puede votar porque involucra un tema de Asuntos de la Presidencia para el cual don Eduardo 
Brenes solicitó se discutiera con él presente. 
 
El acta 3073-21 por su parte, no se puede votar con quorum suficiente, dado que don Juan Luis Chaves no estuvo 
presente en esa sesión. 
 
Se resuelve: 
 
Acuerdo: 
 
3.1   Se pospone la revisión de las actas para la próxima sesión. 
 
              Se declara acuerdo firme. 
 
ARTICULO CUARTO 

Asuntos de la Presidencia. 
 
No se conocen Asuntos de la Presidencia 
 
ARTICULO QUINTO 
 
Asuntos de los Directores de Junta Directiva. 
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No se conocen Asuntos de los Directores de Junta Directiva. 
 
ARTÍCULO SEXTO 
 
Traslado de bienes entre entidades o dependencias de la Administración Central. 
 
A continuación, se recibe al MSc. Roy Rojas Vargas y al Lic. Francisco Elizondo Granados de la Dirección de Proyectos, 
quienes se refieren al “Traslado de bienes entre entidades o dependencias de la Administración Central,” mediante la 
presentación que se aporta a continuación: 
 

Traslado de Bienes entre entidades o 
dependencias de la Administración Central

Dirección de Proyectos

 

Antecedentes importantes

• Dado que la Dirección de Proyectos ha experimentado nuevos
compromisos por normativa que debe cumplir para implementar como:

• El Decreto Ejecutivo N° 40632-MOPT, la incorporación obligatoria del componente de
seguridad vial en todas las labores de planificación y construcción de obras viales y su
eventual conservación, mejoramiento y/o rehabilitación

• La Ley de Movilidad y Seguridad Ciclista N° 9660

• La Asistencia a los Gobiernos Locales

• Dicha normativa requiere de una revisión y reorganización interna de las
funciones de la Dirección de Proyectos en donde el uso de los equipos ya
no será más continuo (Griptester y Rugosímetro) .
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Griptester

 

 

 

Griptester (continuación)
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Rugosímetro

 

 

 

Antecedentes importantes (continuación)

• El Departamentos de Pavimentos de la Dirección de Ingeniería del MOPT, tiene
gran oportunidad de utilizar los equipos de manera constante y poder hacer uso
de varios proyectos estratégicos, como es el caso de la atención de rutas en
lastre de la red vial nacional, iniciativa impulsada por el Ministro del MOPT y sus
colaboradores.

• Se han generado visitas del personal del Departamento de Pavimentos al Cosevi,
brindándoles una inducción general de los equipos, su funcionamiento, tipos de
calibración, recorridos en campo y un análisis de los resultados que muestran los
mismos.
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Descripción general del Traslado de Bienes

• EL traslado de bienes se realiza con base a las indicaciones de la Unidad de
Administración de Bienes del Departamento de Proveeduría del Cosevi, según el
artículo 42 del reglamento de bienes, el cual indica.

• Artículo 42.-Traslado de bienes entre entidades o dependencias de la
Administración

• A) El jefe del programa a cargo de los bienes, deberá solicitar la gestión a la UABI, con lo siguiente:

• 1. Justificación y motivo de la institución o dependencia oferente de los bienes que se darán por
traslado por parte del jefe del programa.

• 2. Levantamiento de la lista de bienes a trasladar, con el detalle de la descripción número de placa,
estado y ubicación de los bienes; debidamente firmada por el jefe del programa y el responsable
de los bienes.

• 3. Respuesta de aceptación del jefe de programa de la entidad o dependencia receptora.

• 4. Autorización de los máximos jerarcas o a quienes éstos hayan delegado esta función en caso de
traslado de una institución a otra, y de los jerarcas de las respectivas dependencias, en caso de
traslados dentro de la misma institución.

• Actualmente se cumple con los tres primeros puntos de la norma, indicado el
apartado A).

 

 

 

Descripción general del Traslado de Bienes 
(continuación)

• A continuación un detalle de las gestiones realizadas:

• Oficio DP-2020-0974, traslado de bienes, de Cosevi hacia el MOPT
• Del MSc. Roy Rojas, Director de Proyectos, Cosevi, hacia el Ing. Hugo Chaves, Jefe Departamento

de Pavimentos, MOPT

• Oficio DVOP-2021-135, recibido y aceptación de bienes, del MOPT hacia el Cosevi
• Del Ing. Hugo Chaves Jefe del Departamento de Pavimentos, MOPT, Ing. Ruy Dotti Subdirector de

Geotecnia y Materiales, MOPT, Ing. Mariano Ocampo Director de la Dirección de Ingeniería, MOPT
y el V°B° del Ing. Ariel Vega, Director de Obras Públicas del MOPT hacia el MSC. Roy Rojas, Director
de Proyectos, Cosevi

• Oficio DP-2021-0587, envío al Director Ejecutivo del Cosevi, informando las
gestiones tramitadas, que continúe el proceso

• Del MSc. Roy Rojas, Director de Proyectos, Cosevi, al Ing. Edwin Herrera, Director Ejecutivo, Cosevi

• Oficio UAB-2021-0150, oficio de la Unidad de Administración de Bienes,
especificando detalles de la gestión

• De la Licda. Gabriela Chaves, jefa de la Unidad de Administración de Bienes, Cosevi, al MSc. Roy
Rojas, Director de Proyectos, Cosevi
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Lic. Marco Vinicio Solano Zúñiga, Auditor Interno a.i. consulta a los expositores, si esa máquina de la que hablan es la 
misma por la cual la Auditoría había llamado la atención en un informe, dado a que estaba sin usarse. 
 
El expositor Roy Rojas Vargas responde que en efecto es la misma. 
 
Los señores miembros de la Junta Directiva, agradecen la explicación y deciden votar. 
 
Al ser las 15 horas con 40 minutos se retiran de la sesión el MSc. Roy Rojas Vargas y el Lic. Francisco Elizondo Granados 
de la Dirección de Proyectos, luego de concluir su exposición. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya, resalta la importancia de que la Auditoría llame la atención ante estas situaciones. 
 
Se resuelve: 
 
Acuerdo: 
 
6.1  Analizada la presentación intitulada Traslado de bienes entre entidades o dependencias de la 

Administración Central, se autoriza el traslado de los equipos denominados griptester y rugosímetros al 
Departamento de Pavimentos de la Dirección de Ingeniería del Ministerio de Obras Públicas y 
Transportes. 

 
6.2 Se instruye y autoriza a la Administración, para que efectúe los trámites de ley, para hacer efectivo el 

traslado aprobado. 
 

Se declara acuerdo firme. 
 
ARTICULO SÉTIMO 
 
Respuesta a la Contraloría General de la República referente al DFOE-CIU-0244. 
 
El Director Ejecutivo, presenta a los señores miembros la “Respuesta a la Contraloría General de la República referente 
al DFOE-CIU-0244”, mediante el oficio que se aporta a continuación: 
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Una vez expuesto el oficio por el Director Ejecutivo, Ing. Edwin Herrera Arias, el Ing. Carlos Contreras Montoya señala 
lo siguiente: es importante no atomizar, es decir no volver a todo el tema de tener pequeños centros que no están 
preparados adecuadamente para hacer la revisión, y consulta también al Director Ejecutivo ¿si COSEVI es ejecutor por 
delegación?, ya que según lo indicado se señaló que COSEVI era el ejecutor del procedimiento. 
 
El Director Ejecutivo responde es el ejecutor del posible procedimiento que se determine. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala que lo que COSEVI está recibiendo, es sencillamente una directriz de su 
superior la cual se aceptó e indica que superior entre comillas, dado que no hay un “superior” desde el punto de vista 
jerárquico en la relación entre el Ministro y esta Junta Directiva, por eso hay que tenerlo claro. 
 
El Director Ejecutivo responde que la norma dice literalmente que será el MOPT, a través del COSEVI y que estas son 
las palabras textuales del artículo 25 de la Ley de Tránsito. 
 
El Auditor Interno a.i. señala que le llamó la atención que la Contraloría no los convocara como Auditoría, para un informe 
de Auditoría de un tema vinculado al Cosevi, que lo lógico es que ellos los hubieran incluido, y que se enteró del informe 
por los documentos remitidos de la Junta Directiva, pero el informe reitera no les llegó por parte de la Contraloría y ellos 
forman parte de la operación de la Auditoría por parte de la Contraloría. Lo indica únicamente como comentario. 
 
Lo anterior únicamente para conocimiento de los señores miembros. 
 
Se resuelve: 
 
Acuerdo: 
 
7.1  Se da por recibido el oficio N° DVTSV-2021-0656, presentado por el Director Ejecutivo para conocimiento de 

los señores miembros de la Junta Directiva. 
 
              Se declara acuerdo firme. 
 
Al ser las 16 horas con 6 minutos, ingresa a la sesión la Licda. Gabriela Valverde Murillo, Representante del Ministerio 
de Educación. 
 
ARTICULO OCTAVO 
 
INFORME AI-INF-AF-2021-22, correspondiente a la “Revisión del Fondo de Seguridad Vial de la Municipalidad 
de Guatuso”. 
 
ARTICULO NOVENO 
 
INFORME AI-INF-AF-2021-24, correspondiente a la “Revisión del Fondo de Seguridad Vial de la Municipalidad 
de la Municipalidad de Santa Cruz”. 
 
A continuación, se recibe a las licenciadas Gabriela Calvo Jiménez, Dinia Gamboa Martínez y al Lic. Dennis Zúñiga 
Molina de la Auditoría Interna, quienes se refieren al INFORME AI-INF-AF-2021-22, correspondiente a la “Revisión del 
Fondo de Seguridad Vial de la Municipalidad de Guatuso”, y al INFORME AI-INF-AF-2021-24, correspondiente a la 
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“Revisión del Fondo de Seguridad Vial de la Municipalidad de la Municipalidad de Santa Cruz”, mediante la presentación 
que se aporta a continuación que contiene los dos informes: 
 
 

Revisión del Fondo de Seguridad Vial de las 

siguientes Municipalidades:

Municipalidad  Guatuso 

Municipalidad  Santa Cruz 

 

 

 

Plan Anual de 

Trabajo 2021. Objetivos Específicos
- Determinar el Fondo de

Seguridad Vial.
- Evaluar los controles

internos en el ámbito de
nuestra competencia.

Comprende el 

Periodo 

1993 - 2020

Objetivo General
Determinar el cumplimiento de
la Normativa y el uso de los
Recursos Destinados a las Leyes
Específicas

. 

Objetivos

Origen
Alcance
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Conferencias  Finales 

1. Introducción 

30-09-2021

▪ Director Ejecutivo                                              Ing. Edwin Herrera Arias

▪ Director Financiero.                                           Lic. Sergio Valerio Rojas 

▪ Analista Financiero                                            Licda. Melissa Rojas Madrigal  

▪ Jefa Departamento de Regionales                 Ing. Alejandra Acosta Gómez
de la Dirección General de Ingeniería
de Tránsito

Cargo                                                            Nombre

Funcionarios de la Administración 

 

 

 

Únicamente cuenta con fondos
por la Ley N°7331.

Última transferencia que recibió
fue en el año 2012, producto

de la Ley N°7331.

Fondo de Seguridad Vial compuesto por las Leyes

N°7331 y N°9078

Cuenta con fondos provenientes de
la Ley N°7331. Ultima transferencia
recibida por esta Ley fue en el año
2012.

Además cuenta con Fondos de
Seguridad Vial, según la Ley
N°9078, producto de las boletas
por infracciones a la Ley de
Tránsito y generadas por la Policía
Municipal.
Las primeras transferencias se

realizan a partir del año 2016.

Municipalidad 
Guatuso

Municipalidad 
Santa Cruz
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Los recursos que tenían las Municipalidades
antes de la entrada en vigencia de la Ley
No.7331

El saldo final presentado en Liquidación
presupuestaria ante la CGR como Superávit del
Fondo de Seguridad Vial de cada Municipalidad
al 31 de diciembre de 1992.

Es lo que se denomina Saldo Revalidado.

Antecedentes

 

 

 

Revisión del Fondo de Seguridad Vial 
de la Municipalidad de Guatuso 

2. Resultados
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Transferencias efectuadas a la 
Municipalidad de Guatuso

¢59,817,132,91

2.1 Determinación del Fondo de Seguridad Vial Municipal

2.Resultados

¿Que Encontramos?

Saldo Revalidado
¢121.248,40

Gastos realizado Aprobados a la 
Municipalidad de Guatuso DGIT

¢1.999.000,00

Intereses ganados y Separación del 
Fondo en Cuenta independiente

No se tienen 

59.938.381,31 57.939.381,31

Fondo de Seguridad Vial Municipal

 

 

 

2.1.5 Conciliación del Fondo de Seguridad Vial Municipal –Auditoria 

Interna del Cosevi y la Municipalidad

2.Resultados
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El Fondo de Seguridad Vial 
Municipal 

¢57.939.381,31

2.2 Gastos del Fondo de Seguridad Vial Municipal

2.Resultados

Proyectos Ejecutados sin  
Aprobación de la DGIT

¢67.762.185,00

Diferencia gastada
en Proyectos 

(adicional sin Aprobación)

¢9.822.803,69 

Sin la Aprobación de la Dirección General de Ingeniería de Tránsito

 

 

 

Se evidencia que el ayuntamiento no realizó la entrega
oportuna de las Liquidaciones Presupuestarias de los
años 2013 al 2020, a la Dirección Financiera. En
consecuencia, no se ha determinado el monto total del
Fondo de Seguridad Vial Municipal (Global), por lo cual,
tampoco se ha cumplido con la remisión del informe
anual a la CGR, como fue estipulado desde finales del
año 2012, en la Ley de Tránsito por Vías Públicas
Terrestres y Seguridad Vial N°9078, artículo N°234.

2.3 Presentación de Liquidaciones Presupuestarias de la 

Municipalidad de Guatuso

2.Resultados

Situación, que también es una disposición
administrativa, de acuerdo con Informes anteriores
de esta Auditoría Interna y que a la fecha no han
sido acatados.
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Se determinó que la Dirección Financiera aún
no ha identificado como una actividad de
control, sujeta a la valoración del riesgo las
transferencias de los Fondos de Seguridad Vial
Municipal entre ellas la Municipalidad de
Guatuso y por ende, no se ha realizado la
evaluación de riesgo correspondiente, ni
cuantificado sus efectos y su importancia;
tampoco se ha contemplado la probabilidad de
impacto, contraviniendo las disposiciones
emitidas por la Auditoría Interna

2. Resultados

2.4 Valoración de Riesgo Asociada al Fondo de Seguridad Vial  
Municipalidad

 

 

 

Recomendaciones 
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A.1
Reintegre el Fondo de
Seguridad Vial la suma de
¢57.939.381,31 (Cincuenta y
siete millones, novecientos
treinta y nueve mil trescientos
ochenta y un colones con
31/100) de acuerdo con el
resultado de esta auditoría
(Resultado 2.1 y 2.2).

A.2
Le solicite a la Auditoría Interna
del Municipio, que vele para que
los fondos que se reintegren del
Fondo de Seguridad Vial Municipal
de Guatuso, se depositen en una
Cuenta bancaria independiente
exclusiva para estos recursos, y
se le contabilicen periódicamente
al fondo los intereses que ellos
mismos generen, lo anterior,
como una sana práctica
administrativa y que de ahora en
adelante los fondos solo se
utilicen cumpliendo con lo
establecido por la normativa.
(Resultado 2.1).

A.3
Se continúen enviando al
Cosevi, el informe anual de
Liquidación Presupuestaria del
Fondo de Seguridad Vial, el
cual contenga el detalle y los
documentos de respaldo de los
gastos efectuados, de acuerdo
con lo establecido en el Artículo
N°34 de la Ley N°8823
“Reforma varias leyes sobre la
Participación de la Contraloría
General de la República para la
simplificación y el
fortalecimiento de la gestión
pública” según el (Resultado
2.3).

4. Recomendaciones

4.1 A la Junta Directiva 

A. Instar respetuosamente al Consejo Municipal de Guatuso, para que:

 

 

 

A.1
Se solicite a la Municipalidad de
Guatuso, presentar en los plazos
estipulados, el informe anual de
Liquidación Presupuestaria del Fondo de
Seguridad Vial, con el detalle y los
documentos que respalden los gastos
efectuados y además establezca otras
medidas de control en caso de
incumplimiento de su presentación,
según la normativa establecida.
(Resultado 2.3)

A.2
Establezca un plan de acción en el corto
plazo y solicite a la Administración los
recursos requeridos, para determinar el
monto total del Fondo de Seguridad Vial
de acuerdo a la Ley N°7331 de las 81
municipalidades, a fin de cumplir con la
labor de control y fiscalización de dichos
recursos. (Resultado 2.3)

4. Recomendaciones

4.2 A la Dirección Ejecutiva 

A. Girar instrucciones a la Dirección Financiera, para que:
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A.3
Prepare y entregue conforme a
lo normado, el informe anual a
la Contraloría General de la
República, con el detalle de las
liquidaciones presupuestarias
de los Fondos de Seguridad
Vial Municipal (de las 81
municipalidades), así mismo
cumplir con las disposiciones
emitidas en Informes
anteriores de esta Auditoría.
(Resultado 2.3)

A.4
Elabore un proceso relativo a la
fiscalización y control del Fondo
de Seguridad Vial en custodia de
las municipalidades y lo remita a
la Unidad de Planificación para su
revisión y aprobación,
posteriormente de su aprobación,
se elabore el procedimiento
respectivo. (Resultado 2.4)

A.5
Se cumpla con las
disposiciones estipuladas en los
informes (A.I.-A.F.-12-36 y
A.I.-A.F.-16-15) de esta
Auditoría Interna, sobre las
actividades de Valoración de
Riesgo del Fondo de Seguridad
Vial y se documente.
(Resultado 2.4)

4. Recomendaciones

4.2 A la Dirección Ejecutiva 

A. Girar instrucciones a la Dirección Financiera, para que:

 

 

 

Revisión del Fondo de Seguridad Vial 

de la Municipalidad de Guatuso
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Revisión del Fondo de Seguridad Vial de la 
Municipalidad de Santa Cruz

Auditoría Interna

2. Resultados Del Estudio:

 

 

 

Auditoría Interna

2. Resultados

2.1 Determinación del Fondo de Seguridad Vial Municipal
Según Ley de Tránsito N 7331

Fuente: Elaborado por el Área de Auditoría Financiera, con datos suministrados por el  Cosevi, DGIT y Municipalidad

Conciliación del Fondo de Seguridad Vial Municipal

Detalle de Ingresos y Gastos Cosevi - DGIT Municipalidad

Aporte del Cosevi antes del año 1993 (saldo revalidado) 485.633,00 485.633,00

(+) Ingresos por transferencias (entre 1993 y 2012) 119.722.249,01 119.722.249,01

(+) Intereses generados al 31 de diciembre del 2012 841.276,67 841.276,67

(+) Intereses generados año 2014 y 2015 256.962,20 256.962,20

Ingreso Total (transferencias más intereses) ₡121.306.120,88 ₡121.306.120,88

(-) Devoluciones al INS (1.274.198,00) (1.274.198,00)

(-) Proyectos Ejecutados con Autorización de DGIT (109.464.583,67) (106.049.027,98)

(-) Proyectos ejecutados con autorización y no registrados por Municipalidad 0,00 (3.415.555,69)

Egreso Total (ejecución y devolución INS) (₡110.738.781,67) (₡110.738.781,67)

Fondo de Seguridad Vial Municipal al 31 de Diciembre 2020 ₡10.567.339,21 ₡10.567.339,21

(-) Saldo según Municipalidad al 31 de diciembre 2020 (977.666,18) (977.666,18)

Diferencia por reintegrar al Fondo de Seguridad Vial Municipal ₡9.589.673,03 ₡9.589.673,03
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Auditoría Interna

2. Resultados

2.1 Determinación del Fondo de Seguridad Vial Municipal
Según Ley de Tránsito N 7331

✓ Se determinó que los cuatro proyectos realizados por el municipio,
contaron con la aprobación por parte de la DGIT.

Fuente: Datos suministrados por la DGIT

Descripción del Proyecto Oficio Autorización N Fecha Monto Autorizado

Señalización 97911 27/07/1997 3.157.295,50

Aceras 20003444 15/11/2000 3.045.000.00

Convenio Interinstitucional S/N 2006 16.624.448,17

Reordenamiento Vial Santa Cruz y 

Tamarindo
1129-2012 14/11/2012 86.637.840,00

Monto Total de Proyectos Aprobados ₡109.464.583,67

 

 

 

Auditoría Interna

2. Resultados

2.2 Gastos del Fondo de Seguridad Vial Municipal 
sin aprobación de la DGIT, según Ley de Tránsito N 7331
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Auditoría Interna

2. Resultados

2.3 Determinación del Fondo de Seguridad Vial Municipal
Según Ley de Tránsito N 9078

Fuente: Elaborado por el Área de Auditoría Financiera, con datos suministrados por el  Cosevi y Municipalidad.

Conciliación del Fondo de Seguridad Vial Municipal

Detalle de Ingresos y Gastos Cosevi Municipalidad

(+) Ingresos por transferencias (entre 2016 y 2020) 59.426.133,39 42.626.133,39

(+) Transferencias no contabilizadas por la Municipalidad (entre 2016 y 2020) 0.00 16.800.000,00

(+) Intereses generados (entre 2016 y 2020) 0,00 0,00

Ingreso Total (transferencias más intereses) ₡59.426.133,39 ₡59.426.133,39

(-)  Recursos invertidos según municipio (entre 2016 y 2019) 0,00 -42.626.133,39

(-) Recursos invertidos y documentados al Cosevi 
(entre 2016 y 2019)

-3.454.900,70 0,00

Egreso Total (ejecución) (₡3.454.900,70) (₡42.626.133,39)

Fondo de Seguridad Vial Municipal al 31 de Diciembre 2020 ₡55.971.232,69 ₡16.800.000,00 

(+) Diferencia Egresos por gastos no justificados al Cosevi 0,00 39.171.232,69 

Fondo de Seguridad Vial Municipal conciliado al 31 de Diciembre 2020 ₡55.971.232,69 ₡55.971.232,69 

Saldo según Informe de Liquidación Presupuestaria 2020 0,00 0,00

 

 

 

Auditoría Interna

2. Resultados

2.4 Gastos No comprobados según Ley de Tránsito N 9078

✓ Se estableció, que los gastos no reconocidos suman ₡39.171.232,69,
por cuanto, no se aportó la documentación requerida para
comprobar su veracidad.

Descripción del Proyecto o Gasto
Contrato  o 
Licitación

Monto

Compra Radiopatrulla Policía Municipal de Tránsito Sin datos 15.890.104,00 

03-02-65 Proyecto de Seguridad Vial 2018 Sin datos 4.086.974,80 

03-02-65 Proyecto de Seguridad Vial 2019 Sin datos 19.194.153,89 

Total, de Gastos no comprobados FSVM Ley N 9078 ₡39.171.232,69

Fuente: Datos suministrados por la Municipalidad.
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Auditoría Interna

2. Resultados

2.5 Incumplimiento en la Presentación de los Informes de 
Liquidación Presupuestaria de la Municipalidad de Santa Cruz.

1 2

3 4

 

 

 

Auditoría Interna

2. Resultados

2.6 Valoración de Riesgo asociada a los Fondos de Seguridad Vial 
Municipal.
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Auditoría Interna

2. Recomendaciones

 

 

 

Auditoría Interna

4. Recomendaciones

4.1 A la Junta Directiva

A. Instar respetuosamente al Concejo Municipal de Santa Cruz, para que:
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Auditoría Interna

4. Recomendaciones

4.1 A la Junta Directiva

A. Instar respetuosamente al Concejo Municipal de Santa Cruz, para que:

 

 

 

Auditoría Interna

4. Recomendaciones

4.2 A la Dirección Ejecutiva del COSEVI

A. Girar instrucciones a la Dirección Financiera para que:
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Auditoría Interna

4. Recomendaciones

4.2 A la Dirección Ejecutiva del COSEVI

A. Girar instrucciones a la Dirección Financiera para que:

 

 

 

Revisión del Fondo de Seguridad Vial de la 
Municipalidad de Santa Cruz

Auditoría Interna
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El Ing. Carlos Contreras Montoya consulta: ¿la ley 7331 feneció en el 2012 cierto? 
 
Los expositores responden que es correcto. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala, que esto quiere decir que han pasado prácticamente 10 años, un poco menos, 
en donde los fondos ahí generados debieron estar liquidados hace mucho tiempo, pareciera que esa es la lógica. 
 
Agrega que en el caso de estas dos municipalidades, existe esa situación con los fondos de la ley 7331 y consulta ¿es 
solo en estas municipalidades? o ¿es solo porque estas municipalidades las analizaron?, ¿qué pasa con el resto de las 
municipalidades con respecto a ese ítem? 
 
El Auditor Interno a.i. responde, que se escogen verificando el ranking de las municipalidades cada año, de las que están 
peor en gestión y que están con déficit, lo que esa ha sido una de las estrategias para la escogencia, de cada una de 
ellas ¿porqué que esté con déficit?, señala que esas municipalidades trabajan con ingresos propios pero indica que hay 
otros dineros que entran de otras partidas, que en momentos en que no tienen esos dineros, los fondos que son de esa 
naturaleza, son utilizados para subsanar y pagar ciertos gastos de la operación de la municipalidad, que esos fondos 
como son de papel, los fondos de seguridad vial que están en superávit y otros fondos son municipales, en apariencia 
ahí están, pero cuando llega la Auditoría, los fondos no están, esto porque los gastaron en otra cosa, o los gastaron sin 
permiso, de ahí la escogencia de esas municipalidades. 
 
Recuerda que la vez anterior había señalado que ese había sido un parámetro para escoger Puntarenas y los Chiles, y 
la sorpresa fue que ambas estaban en rojo y con el dinero depositado en cuentas independientes, y estaban los fondos 
íntegros, parámetro que indica resultó no ser tan objetivo. 
 
Agrega hay tanto dinero registrado ahí, porque las municipalidades en esencia han gastado esos fondos, por lo que no 
los pueden gastar ni pueden hacer la ejecución porque no los tienen, los tienen únicamente en papel en la cuenta de 
superávit y los reportan en la cuenta de superávit, pero no pueden hacer acción ni uso de los mismos, por esa naturaleza, 
porque no existen.  
 
Comenta que la idea de la Auditoría es buscar las que tienen saldos rojos, para que den señales y que el estudio paralelo 
que debe hacer la Administración, es que al informe anual que le reportan las 81 municipalidades que recibieron fondos 
de la ley 7331, les indiquen cuánto les queda, para determinar cuántos millones hay. 
 
Para su sorpresa, se han dado cuenta que hay 57 millones, 200 millones, 300 millones, 40 millones, es decir hay “mucho 
dinero”, en esos fondos y que se duda de la existencia de los mismos, pero que habría que hacerle una auditoría a cada 
una de ellas, que la labor realizada anteriormente por la Administración, arrojó datos importantes, pero que el producto 
no se consolidó en un informe final. 
 
Menciona que don Sergio Valerio ha realizado esfuerzos en sacar datos de eso mismo, pero no ha salido el producto 
final, i que a la fecha no se sabe cuánta plata hay en las municipalidades procedentes de este fondo, es decir no hay 
una cuantificación, lo cual es importante para determinar como institución la responsabilidad sobre esos fondos, dado 
que la Contraloría les estableció esa responsabilidad en el año 2010, respecto a que esos fondos fueran reportados a la 
Administración del COSEVI, procedimiento que debía informar y reportar, pero reitera que a la fecha ese escenario no 
se ha cumplido. 
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La Licda. Dinia Gamboa Martínez comenta, que a inicio de año también habían realizado la exposición de dos informes 
de auditorías que habían realizado a las municipalidades de Limón y Talamanca, y se encontraron con la misma situación 
en relación a esta ley 7331. 
 
El Sr. Juan Luis Chaves Vargas realiza el siguiente comentario para la Auditoría: por ejemplo si un municipio gastó ese 
dinero, lo invirtió en aceras, en compra de señalamiento vial, como por ejemplo altos tal y como lo dice la ley, pero no 
hizo el debido proceso que es decir, solicitar la aprobación previa de la Dirección General de Ingeniería Tránsito, y en 
este momento ellos pueden demostrarlo ¿qué se hace cobrándoles en este momento?, es decir cómo es que ustedes 
como Auditoría están recomendando que la Municipalidad de Guatuso retribuya ese monto, considera que se debe 
buscar una solución, porque se va a poner en aprietos a esa municipalidad y se sabe cómo está la difícil situación en 
las municipalidades y principalmente las del área rural, por lo que considera que como Junta Directiva de COSEVI, se 
debe más bien ayudarles a buscar una solución, porque tampoco se trata de decir que el dinero se perdió ya que 
menciona que tiene que haber un responsable, pero reitera que si es un dinero que está invertido en algo, se debe 
buscar una solución para las municipalidades, no ponerlas en aprietos, y le consulta a la Auditoría ¿qué 
recomendaciones tendría la Auditoría para buscar una solución en este caso? 
 
El Auditor Interno a.i. responde, que el problema es que la norma es muy tajante y lo que se tendría que hacer es 
conseguir una modificación de la ley, porque no se pueden apartar de lo que la ley dice, incluso señala que la Junta pese 
a que la labor es loable, no puede aprobar que exonere de gastos a una municipalidad, cuando la ley dice que solo hay 
un procedimiento. 
 
La Licda. Gabriela Calvo Jiménez indica que respecto a los 39 millones que se mencionan, corresponden a la ley 9078, 
en ese caso la recomendación no es que reintegren los fondos, porque en la ley 9078 el uso no está limitado, y aclara 
que en este caso lo que se recomiendan es que aporten la documentación para evidenciar que los gastos en los que 
incurrieron sí tenían que ver con seguridad vial y si la documentación es aportada, estaría conciliado el fondo y no habría 
ningún problema, señala. 
 
El Auditor Interno a.i. indica, que, en línea con el comentario anterior, la ley 7331 es más rígida, mientras que la ley 9078 
es más versátil. 
 
El Sr. Juan Luis Chaves Vargas señala la importancia de hacer ver estas situaciones ante el Concejo Municipal de cada 
municipalidad, para hacerles ver que existen anomalías, ya que probablemente ellos no lo conocen, ya que comenta 
que probablemente el tema se maneja entre funcionarios y el Concejo no se ha enterado. 
 
La Licda. Gabriela Calvo Jiménez señala que le parece muy importante el comentario de don Juan Luis, dada la 
necesidad de ese acercamiento con las municipalidades e indica que dicha labor le corresponde a la Dirección Financiera 
del COSEVI. 
 
Se tiene conocimiento de la limitación que ellos tienen de recursos y que solamente cuentan con una persona dedicada 
a todas las municipalidades, por lo que se recomienda en ambos informes, que ellos realicen un plan de acción y que 
soliciten a la Administración los recursos requeridos para que puedan determinar ese fondo, y que realmente se requiere 
hacer giras a todas las municipalidades, conciliar saldos y hacer un informe que indique cuáles son los recursos que se 
tienen en total en manos de las municipalidades, enviarlo a la Contraloría y continuar dándole seguimiento al tema, para 
de esta manera lograr que ejecuten los recursos porque son muy viejos. 
 
El Sr. Juan Luis Chaves Vargas comenta que el informe le parece bien, pero que van a analizar las recomendaciones 
principalmente y que sería importante pero desconoce si la Administración puede hacerlo, el tener un informe de todas 



 
CONSEJO DE SEGURIDAD VIAL  
JUNTA DIRECTIVA                       SESIÓN ORDINARIA NO. 3074-2021 
                                                                   06 DE OCTUBRE 2021 
 

47 
 
 

las municipalidades de la ley 7331, ya que con respecto a la otra no encuentra mayor problemas, más bien en ocasiones 
se pregunta ¿cómo es posible que tengan recursos sin ejecutar?, cuando la situación está tan difícil, por lo que reitera 
la importancia de tener el dato de la ley 7331 que es muy específica en el tema de la seguridad vial, ya que en la ley 
9078 se puede invertir en vehículos, en contratación de personal, entre otros, por lo que menciona es más amplia. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala, que tiene la misma preocupación que don Juan Luis, que hay que verlo de 
manera positiva sin perder el control, con esto se refiere a que, ciertamente se tiene un problema generalizado de lo que 
hay con la ley 7331, que se debe cerrar y tiene que hacerse con una norma general, que la Administración debería 
generar un plan, primero para que se haga una conciliación de todo lo que hay en todas las municipalidades, por otro 
lado en el espíritu de cuando hay una obra y hace un paréntesis indicando que en principio no estaría de acuerdo 
respecto a que si la regla era que Ingeniería de Tránsito les autorizara, etc., etc., y eso se podía hacer relativamente 
fácil, ¿por qué no lo hicieron?, pero señala que comprende a la vez, que no es el mejor momento, ya que muy 
probablemente gran parte de esos dineros fueron destinados a acciones que pueden ser vinculadas a la seguridad vial 
ya que ese dato es importante, para saberlo, detectarlo y valorarlo, no de manera negativa sino para tratar de cerrar el 
bache que existe con la ley 7331, y que según los comentarios que realizaron en la presentación dijeron que del 2013 
al 2020 la Municipalidad de Guatuso no liquidó, es decir no hubo liquidaciones, y eso llama la atención, ya que si no se 
dieron, alguien tenía que recibir esas liquidaciones y debió haber dicho que no estaban liquidando, que no es su afán ir 
en contra de nadie, pero honestamente considera que ahí hay un tema que no es de recibo para decirlo de alguna 
manera, y sin embargo les señala a los expositores que no se refirieron mucho a eso. 
 
El Auditor Interno a.i. responde, que por años se ha venido hablando del tema, y que fue el mismo tema de los estados 
financieros, en donde explica que ese tema está relacionado al Fondo de seguridad vial, el cual no se ha documentado 
ni se ha realizado acción alguna, que desde los informes de Coto Brus que fue en el año 2014, se ha estado haciendo 
énfasis, respecto a que no se ha hecho la liquidación, que la Contraloría realizó la modificación en el 2010 y de esa 
fecha hacia acá,  no ha habido una sola presentación, que las municipalidades presentan cuando quieren al COSEVI y 
casi ninguna lo hace, y en efecto ya don Sergio informó que no tiene el brazo para hacer esa verificación, en el sentido 
de estar cotejando que todas las municipalidades lo presenten. 
 
Señala que don Sergio indica que se les hace el envío de recordatorios, pero que no es atendido, por lo que reitera es 
un asunto que la Administración ha venido acarreando y el producto final que ve la Auditoría es que no se tiene el saldo 
conciliado. 
 
La Licda. Dinia Gamboa Martínez comenta, que en el caso de Guatuso, ellos sí presentan las liquidaciones ante la 
Contraloría, donde no la presentan es ante la Dirección Financiera de COSEVI,  que cuando ellos la solicitaron sí se las 
facilitaron, además pudieron accesarlas desde la página web de la Contraloría, situación que le mencionaron a la 
Administración cuando realizaron la presentación, ya que a raíz de que no son remitidas las liquidaciones a Financiero, 
perfectamente ellos las podría accesar en la página web de la Contraloría, para que puedan cumplir con el informe anual 
que ellos tienen que presentar. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala, que se esperaría que no es que las municipalidades no cumplen con eso sino 
más bien que los mecanismos de control que se tienen no están siendo aplicados o un mecanismo de alerta inclusive, 
por lo que indica que esas son las cosas en las que hay que reflexionar, ¿cómo se puede realizar de una mejor manera?, 
¿cómo coordinar mejor con las municipalidades?,  que está seguro que las municipalidades tienen la mayor buena 
voluntad de que se haga un procedimiento de manera tal que se pueda conciliar y listo, ya que se está hablando de una 
ley de hace 9 años, es decir hay que terminar con eso. 
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El Sr. Juan Luis Chaves Vargas comenta, que lo que están haciendo las municipalidades es haciendo incurrir a COSEVI 
a un error, ya que es el COSEVI el que no puede presentar los informes ante la Contraloría, dado que le faltan los 
insumos para hacerlo, que va a tratar de ayudar más y buscar si es posible un estado de cuenta de todas las 
municipalidades, a través de la administración de COSEVI, y presentarlo a la Unión de Gobiernos Locales, como una 
situación de emergencia, con el propósito de que también la Unión se preocupe para que esos dineros sean invertidos 
como la ley lo dice y que sean entregados los informes. 
 
El Director Ejecutivo señala, que para que se conceptualice finalmente, nada de lo que pretendan liquidar se puede 
liquidar, esto porque no tiene la autorización previa de la Dirección General de Ingeniería de Tránsito, de ahí que 
cualquier esfuerzo por liquidar, la Auditoría ha considerado en los informes que no es procedente porque no tuvo la 
autorización previa de la Dirección General de Ingeniería de Tránsito y explica que así está la norma, por lo que la 
conciliación si se va a terminar, que ya se está terminando, únicamente le hacen falta los últimos detalles y que 
efectivamente la cifra es significativa, pero reitera no se va a poder liquidar de ninguna forma si no tiene ese elemento 
previo. Lo informa para que lo tengan en conocimiento. 
 
El Sr. Juan Luis Chaves Vargas señala, que entiende perfectamente si así lo dice la ley, pero que se puede intentar que 
la ley se modifique, lo menciona para salir todos bien librados de la situación, ya que aquí se está salvando 
responsabilidades de COSEVI. 
 
El Director Ejecutivo señala que eso es precisamente lo que hay que hacer, dimensionarlo, para que la Unión de 
Gobiernos Locales lo lleve como una propuesta de norma, donde cada municipalidad haga la liquidación de las 
contrataciones que logre demostrar, y a través de una ley especial efectivamente se autorice la liquidación de esos 
saldos, y eventualmente quedarán los que no tienen como demostrar que hicieron la contratación. 
 
El Sr. Juan Luis Chaves Vargas señala que eso le parece bien y se le haga el ajuste a la ley que tenga que hacerse. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala que hace falta una acción conjunta, ya que el problema es un problema 
generalizado, con diferentes montos, con diferentes formas de administración, y evaluar cuál es el mejor camino para 
que desde el punto de vista legal se llegue a una solución que satisfaga a todos. 
 
Señala como último comentario, que se debe poner alerta a la Dirección Financiera, ya que no es con respecto a los 
montos o al problema con la ley 7331, sino a lo que se busca gastar esos fondos para la seguridad vial, eso es lo que 
interesa, ya que lo importante es que esas acciones de alguna manera reviertan para que la seguridad vial de esas 
municipalidades se mejore, ese es el objetivo. 
 
El Sr. Juan Luis Chaves Vargas, señala que está de acuerdo. 
 
Los miembros agradecen a los expositores la presentación. 
 
Al ser las 16 horas con 40 minutos se retiran de la sesión las licenciadas Gabriela Calvo Jiménez, Dinia Gamboa Martínez 
y el Lic. Dennis Zúñiga Molina de la Auditoría Interna, luego de concluir sus exposiciones. 
 
El Sr. Juan Luis Chaves Vargas, señala con respecto a las recomendaciones y temas planteados por la Auditoría, que 
le parecen bien, pero que le gustaría analizarlas con mayor detenimiento, en el sentido de que de alguna manera se 
están afectando muchísimas municipalidades en este momento, y considera que de alguna manera se podría mejorar 
el acercamiento, por lo que menciona que el informe le parece muy bien, pero únicamente lo estarían dando por recibido 
únicamente. 



 
CONSEJO DE SEGURIDAD VIAL  
JUNTA DIRECTIVA                       SESIÓN ORDINARIA NO. 3074-2021 
                                                                   06 DE OCTUBRE 2021 
 

49 
 
 

 
Esto reitera, para analizar las recomendaciones con más detalle, ya que considera que lo que se solicita en algunas 
como por ejemplo indicar a la Municipalidad de Guatuso que reintegre el dinero, le parece es un poco complicado y 
solicita a los señores miembros externar su posición al respecto. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala, que en efecto se puede dar únicamente el informe por recibido y que sea don 
Juan Luis el que lo analice, principalmente esos aspectos que tienen que ver con solvencia municipal y posteriormente 
traer ese análisis para verlo con más detalle. 
 
El Auditor Interno a.i., responde que ellos no pueden poner nada diferente, ya que están apegados a la norma. 
 
El Sr. Juan Luis Chaves Vargas, indica que los informes únicamente se darán por recibidos y conocidos por la Junta 
Directiva. 
 
Los señores miembros están de acuerdo en adoptar el acuerdo únicamente como recibido y proceden con la votación. 
 
Se resuelve: 
 
Acuerdo: 
 
8.1  Se da por recibido el INFORME AI-INF-AF-2021-22, correspondiente a la “Revisión del Fondo de Seguridad 

Vial de la Municipalidad de Guatuso”. 
 

Se declara acuerdo firme. 
 

Acuerdo: 
 
9.1         Se da por recibido el INFORME AI-INF-AF-2021-24, correspondiente a la “Revisión del Fondo de Seguridad 

Vial de la Municipalidad de la Municipalidad de Santa Cruz”. 
 
9.2 Se instruye a la Administración, para que agende en una próxima sesión, el conocimiento de ambos informes, 

una vez que el señor representante de la Unión Nacional de Gobiernos Locales, informe del resultado de sus 
gestiones al poner en conocimiento de dichos documentos a la entidad que representa. 

 
Se declara acuerdo firme. 

 
Al ser las 17 horas se retira de la sesión la Dra. Sandra Delgado Jiménez Representante del Ministerio de Salud, para 
atender funciones propias de su cargo, de previo comunicadas a los miembros. 
 
ARTICULO DÉCIMO 
 
Procesos y Procedimientos de Donaciones. 
 
No se conoce el tema se posterga para una próxima sesión. 
 
ARTICULO UNDÉCIMO 
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Asuntos de Director Ejecutivo. 
 
No se conocen asuntos de Director Ejecutivo. 
 
ARTICULO DUODÉCIMO 
 
Pasar lista de directivos, con la descripción de quienes están presentes. 
 
Se cierra la sesión a las 17 horas con 10 minutos. 


